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В День единения наших народов президент 
братского государства поздравил граждан 
двух стран.

 � ДАТА

Александр ЛУКАШЕНКО:

У сотрудничества 
Беларуси и России 
огромный потенциал

На Красной площади в эти выходные прошел торжественный выпуск крем-
левских курсантов. Стены Московского высшего общевойскового командного 
училища в этом году покинули более 250 человек. У стен Кремля они получи-
ли офицерские погоны и дипломы - из рук главнокомандующего Сухопутными 
войсками генерал-полковника Олега Салюкова. Затем прошлись по Красной 
площади стройным маршем, а в Александровском саду возложили цветы к Могиле 
Неизвестного солдата. 

Кстати, в этом выпуске сразу восемь курсантов окончили училище с золотой медалью, а более 
полусотни - с отличием. 
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СКАЗАНО
«Я разговаривал с Меркель, Макроном и Волкером 

(спецпредставителем США на Украине. - Ред.), и вме-
сте мы дожали Россию, чтобы объявить в Донбассе 
пасхальное перемирие. Перемирие нам нужно как 
воздух, это условие, чтобы на все оккупированные 
территории пришли миротворцы».

(Петр ПОРОШЕНКО, президент Украины, - 
в своем выступлении в Мариуполе.)

ОТВЕЧЕНО
«Порошенко надо обсуждать ввод ми-

ротворцев не с Меркель или Волкером, а 
с Донецком и Луганском. Без их согласия 
не будет там никаких миротворцев. Ни 
Меркель, ни Волкер не помогут».

(Алексей ПУШКОВ, член Совета 
Федерации, - 

на своей странице в соцсетях.) 

Дмитрий СМИРНОВ

В Кремле хорошо 
помнят журналистку 
«Комсомольской правды».

- Я хотел бы сообщить о грустной новости, - начал 
в понедельник свое ежедневное общение с журна-
листами пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков. - К сожалению, скончалась Лариса Кафтан.

Новость о смерти журналистки, много лет рабо-
тавшей в «Комсомолке» сначала собкором издания 
на юге страны, потом спецкором в Москве, пришла 
в выходные. И в Кремле она, как и в редакции на-
шей газеты, тронула очень многих. Лариса в 2000-е 
трудилась в отделе политики «КП». Ее материалы 
помнят и те, кто их читал, и те, о ком они написаны. 
Что еще раз и подтвердил пресс-секретарь главы 
государства.

- Она многие годы от «Комсомолки» работала в 
кремлевском пуле, - сказал Песков. - Мы ее очень 
хорошо помним, ценим ее участие в работе по осве-
щению деятельности президента. В пресс-службе 
президента все глубоко соболезнуют родным и 
близким и коллективу «Комсомольской правды» в 
связи с кончиной Ларисы.

� УТРАТА

СТРОКИ 
БИОГРАФИИ

Корреспондент 
газеты «Комсомоль-
ская правда» Лари-
са Кафтан родилась 
в 1960 г. в г. Запоро-
жье; окончила фило-
логический факультет 
Запорожского универ-
ситета (специальность 
«русский язык и лите-
ратура»); в журналистике с 1983 г., работала 
в молодежной газете заведующей отделом, 
обозревателем, в 1987 г. стала лауреатом 
премии «Золотое перо Украины»; работала в 
сочинских газетах; в 2001 г. стала собствен-
ным корреспондентом «Комсомольской прав-
ды» в Сочи; в 2003 г. приглашена на работу в 
Москву, в отдел внутренней и международной 
политики «КП»; с 2003 г. - в президентском, а 
затем и в правительственном журналистском 
пуле; в 2008 г. отмечена благодарностью Пре-
зидента Российской Федерации В. В. Путина 
«За активную работу по развитию институтов 
гражданского общества в России».

Дмитрий Песков выразил соболезнования 
в связи со смертью Ларисы Кафтан
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57,29 
+ 2 коп.

70,60 
+ 4 коп.

69,8
+0,6%

Александр ГАМОВ

Об этом бывший 
главный редактор 
журнала 
«Огонек» заявил 
в эфире Радио 
«Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru).

- Виталий Алексее-
вич, ушел в отставку 
один из последних гу-
бернаторов ельцинско-
го призыва. Чем вам 
запомнилась плеяда 
руководителей той 
эпохи?

- Если говорить об 
этих деятелях, то у нас 
был сохранен, при всем 
внешнем размежевании, 
принцип перетекания чи-
новников из одной си-
стемы в другую. Они до 
сих пор там плещутся. 
Если взять за основу 
те идеи, на которых они 

ли биографии, верность 
определенным задачам, 
определенным людям, 
но там не было деловых 
качеств.

- Скажите, а что-то 
хорошее было в плея-
де руководителей ель-
цинского призыва? Ну 
хоть какое-то светлое 
пятно...

- Знаете, ельцинская 
плеяда состояла из пе-
рековавшихся людей, не-
которые из которых пере-
ковывались совершенно 

честно. Мне кажется, 
что Тулеев был одним из 
тех честных, хороших лю-
дей, но которые со вре-
менем исчерпали свой 
ресурс. Сегодня ресурс 
ельцинского поколения 
исчерпан, уже эти баки 
опустели.

Вот сейчас Тулеев, по-
жалуй, это такой кеме-
ровский Брежнев, может 
быть, более активный, мо-
жет быть, Брежнев, ко-
торого не довели, не до-
терпели до маразма, как 
Брежнева реального. Все-
таки таких людей надо с 
сожалением отпускать, 
ничего не поделаешь.

- То есть он чуть-
чуть припозднился с 
отставкой?

- Да, припозднился.
- Что бы вы посове-

товали тем руководи-
телям, которые еще 
остались и цепляются 
за власть?

- Я бы им сказал: нужно 
иногда глядеть на часы. 

посмотрите, какой у вас 
там год рождения. За-

дания.
И не надо хвататься за 

уходящие поезда. В край-
нем случае тебя, может 
быть, попросят быть со-
ветником. Иди и советуй, 
если у тебя совета спра-
шивают. Но нет ничего 
страшнее стариков, на-
вязывающих свое бор-
мотание людям, которые 
приходят им на смену.

Артур ЧИЛИНГАРОВ, 
Герой Советского 
Союза, Герой России, 
знаменитый полярник:

- Тем, что они всегда умели 
вовремя уходить со своих постов. Так сделал сам Ельцин в 
декабре 1999-го, вот теперь Тулеев. С таким грузом... трудно 
руководить. Желаю Аману здоровья.

Илья ШАКАЛОВ, директор Фонда развития 
Краснодарского края:

каком-то своем мире, отрываясь от реальности, не замечая 
очевидных вещей. И это ставит в опасное положение обычных 
граждан, вплоть до трагических событий.

Ирина ПОЛЕЖАЕВА, многодетная мать 

- Я бы не сказала, что в ельцинскую эпоху руководители 
были такие уж плохие. Например, мэр Москвы Юрий Лужков 
мне запомнился как человек довольно доступный и сенти-
ментальный. Он с сочувствием относился к детям-сиротам, 
помогал нашему детскому дому семейного типа.

Николай СВАНИДЗЕ, историк, публицист:
- В ельцинский призыв попали люди настолько разные, что 

их трудно назвать плеядой. Это и Гайдар, и Тулеев... И очень 
сильные были руководители, и очень слабые, и очень спорные.

Владимир ШЕВЧЕНКО, бывший шеф 
протокола президента Бориса Ельцина:

- Руководители ельцинской эпохи, такие как Тулеев, не боя-
лись спуститься в шахту, пойти к рабочим, разговаривать с 
ними напрямую. Думаю, Тулеев делал все, что мог, а может, 

у всех нас. Он был неплохим губернатором, работал долго.

Сергей МАЛИНКОВИЧ, 
член ЦК «Коммунистов России»:

- Эта плеяда запомнилась мне своей некомпетентностью, 
презрением к людям и стремлением побольше нахапать, 
чтобы обеспечить себя и свое ближайшее окружение. А что 
до Тулеева, то я давно говорил, что его нужно убрать. Жаль, 
что поздновато…

Евгений РОЙЗМАН, мэр Екатеринбурга:
- Они сохранили свои регионы и задали серьезный посыл 

вперед. Но нельзя столько находиться у власти. Надо уходить 

Сергей ДАРЬКИН, 
экс-губернатор Приморского края:

- Это крепкие хозяйственники. В большинстве своем. Но 

них сразу меньше становится друзей. Это я и по себе знаю.

Иван, слушатель Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru):

- Все они, начиная с самого Ельцина, прогибались под 

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 468 тысяч человек

 ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Александр ГАМОВ

Временно исполняющим 
обязанности главы региона 
назначен Сергей Цивилев.

Владимир Путин подписал указ о 
досрочном прекращении полномо-
чий губернатора Кемеровской об-
ласти Амана Тулеева, который об-
ратился к президенту с прошением 
об отставке после пожара в ТРЦ 
«Зимняя вишня». Тулеев занимал 
эту должность почти 21 год - с 1 июля 
1997-го. На выборах в 2015-м набрал 
97% голосов избирателей.

Временно исполнять обязанности 
главы Кузбасса будет Сергей Ци-
вилев, работавший замом Тулеева. 
Выборы нового губернатора прой-
дут в единый день голосования, 
9 сентября 2018 года.

Чем вам 
запомнилась 
плеяда 
руководителей 
ельцинского 
призыва?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«После такой трагедии 
работать на посту 
морально нельзя»

- ...Весь регион сейчас переживает 
страшную трагедию в ТРЦ «Зимняя виш-

Каждый пропустил все это через свое сердце, вместе с регионом 
скорбит весь мир. После пожара в кемеровском торговом центре 
работать на посту губернатора морально нельзя... Я сделал все, что 
мог. Встретился с семьями погибших, постарался решить вопросы 
по оказанию помощи. Еще раз приношу самые глубокие соболез-
нования. Но надо же жить, дальше жить, чтобы хранить память о 
тех, кого мы потеряли... Дорогие земляки, мы вместе с вами прош-
ли очень большой путь от бастующего Кузбасса до созидающего. 
Совершенно честно вам говорю, что я всегда работал в интересах 
страны, России, и области...

(Из обращения Амана ТУЛЕЕВА.)

Полный 

Продолжение темы -
> стр. 7 - 11.

По мнению многих, губернатор Аман Тулеев 
слишком задержался в этой должности.

Владимир Путин принял отставку 
губернатора Кемеровской области
Амана Тулеева
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Во время митинга в Кемерове 
тогда еще вице-губернатор Цивилев 

пожара в «Зимней вишне».

ДОСЛОВНО
Виталий КОРОТИЧ:
Не нужно хвататься 
за уходящие поезда

Видеообращение 

СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ
Сергей Евгеньевич ЦИВИЛЕВ родился 

21 сентября 1961 г. в г. Жданов Донецкой области 
(Украина). В 1983-м окончил Черноморское высшее 

Санкт-Петербургский госуниверситет экономики и 

гендиректор ООО «Угольная компания «Колмар». 
5 марта 2018 г. был назначен на должность заместите-
ля губернатора Кемеровской области по промышлен-
ности, транспорту и потребительскому рынку.

«АНТЭ Холдинг» и «Данрит», через них являлся основ-
ным совладельцем «Колмара» (70%). После того как 
вступил в должность вице-губернатора, передал акции 
компании жене.
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Александр БОЙКО

Про 195 часов 
экс-губернатора 
Сахалина 
и его «Бентли».

Новость о том, что Рос-
имущество на 90% снизи-
ло стоимость коллекции 
элитных часов бывшего 
хозяина Сахалинской об-
ласти Александра Хороша-
вина, оказалась липовой.

- Да, конфискованные 
эксклюзивные мужские 
карманные часы мар-
ки Urwerk Ur-1001 Zeit 
Device Limited Edition 8, 
серия которых ограниче-
на всего 8 экземплярами, 
сейчас можно приобрести 
на аукционе. За 1 милли-
он 139 тысяч 290 рублей. 
Но к Хорошавину они от-
ношения не имеют. Их 
изъяли по решению су-
да как незадеклариро-
ванный товар, - заявили   
«Комсомолке» в Рос-
имуществе.

По данным «КП», про-
дажей с аукциона часов 
Хорошавина Росимуще-
ство не занималось и не за-
нимается. Его коллекцию 
судебные приставы пере-
дали в Гохран Минфина 
России. Кстати, там все 

тоже не слабо: в коллекции 
оказалось 195 экземпляров 
на общую сумму 602 мил-
лиона рублей. Накануне 
задержания Хорошавин 
заказал очередные часы 
за 36 «лимонов».

Желающим иметь «что-
то от Хорошавина» элек-
тронный аукцион пред-
лагает лишь лимузин 
«Бентли Континенталь 
GT» шоколадного цвета 
за 6,308 млн. рублей. При-
том что сейчас цены на но-
вые авто начинаются от 15 
миллионов.

- Торги пройдут 6 апре-

ля, а 7-го станет известен 
новый обладатель, - по-
яснили «КП» в Росиму-
ществе.

Это означает, что заявки 
на аукцион подали как ми-
нимум два покупателя. Но 
еще не поздно стать тре-
тьим и предложить свою 
цену.

Напомним, Хорошавин 
9 февраля был осужден 
Южно-Сахалинским го-
родским судом на 13 лет 
колонии строгого режима 
со штрафом 500 миллио-
нов рублей за взятки.

Самые острые темы обсуждаем 

по будням с 12.05 (мск).

Часам Хорошавина 
ходу нет на аукцион
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«Бентли» экс-
губернатора выставлен 

за 6,3 миллиона рублей.
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Вот лишь двадцатая часть часовой коллекции 

Хорошавина, и каждый экземпляр стоит, 
как хорошая машина, 

а то и квартира. Все они сданы в Гохран.

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

Отец украл пса 
для дочки, которая 
извела родителей 
просьбой «хочу 
именно акита-ину!».

Эта запутанная, комиче-
ская и одновременно грустная 
история прогремела на весь 
Красноярск. Сначала город 
оказался заклеен (а соцсети - 
заполнены) объявлениями с 
фото белоснежного милого 
пса породы акита-ину: укра-
ли собаку! Помогите вернуть! 
А потом на местном телевиде-
нии вышел сюжет, в котором 
молодая хозяйка, воссоеди-
нившаяся со своим любимцем, 
поблагодарила всех за помощь 
и рассказала: ее Сэма, оказа-
лось, похитил один мужчина, 
да еще разработал для этого 
целую спецоперацию. 

- Этот мужчина несколько 
дней выслеживал меня с Сэ-
мом, приготовил место для 
его передержки, а в день по-
хищения даже поменял номера 
на машине! - Эмоции Марии, 
хозяйки собаки, бьют через 
край. - В итоге перерезал по-
водок, когда я на пять минут 
зашла по делам в парикмахер-
скую. Собака моя дорогая, 30 000 
стоит, но, оказалось, дело не в 
деньгах. У него ребенок именно 
моего Сэма просил. Требовал, 
плакал. 

В полиции о краже собаки ле-
жит заявление. Впрочем, сам 
53-летний Юрий, так его зовут, 
кражу не отрицает. Но виноватой 
считает… Марию!

- Она дала объявление, что от-
даст собаку в хорошие руки! - го-
ворит Юрий. - Когда ее Сэм был 
щенком, она с ним занималась, 
а когда вырос, ухаживать стало 
тяжело. У меня есть младшая до-
чурка, 4,5 года. Объявление о со-
баке увидел в интернете, загорел-
ся: красавец пес, дружелюбная 

порода акита-ину - как раз дочке 
подойдет, неопасная. Четыре дня 
пес у нас прожил, стал любим-
цем, за это короткое время мы в 
нем все души не чаяли. И вдруг 
мне Мария звонит, говорит, что 
к ней мама приезжает, хочет с со-
бакой попрощаться. Я без задней 
мысли привез к ней, оставил на 
ночь. А когда на следующий день 
приехал забрать - тут-то девушка 
и передумала. 

В итоге Сэм вернулся к Марии. 
Дочка Юрия до сих пор каждый 
день спрашивает, когда песик 
вернется домой…

 НУ И НУ!
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и

Симпатичный пес четыре 
дня провел в доме Юрия, 
но потом прежняя хозяйка 
передумала его отдавать...

Собака раздора
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Владимир НИКОЛАЕВ

Владельцы группы 
братья Магомедовы 
арестованы 
по делу о хищении 
из бюджета 2,5 
миллиарда рублей.

Тверской суд Москвы 
арестовал совладельцев 
группы компаний «Сум-
ма» Зиявудина и Маго-
меда Магомедовых. Их 
подозревают в органи-
зации преступного сооб-
щества, мошенничестве 
в особо крупном размере 
и присвоении бюджет-
ных средств. Братьев от-
правили под стражу до 
30 мая.

Чуть ранее официаль-
ный представитель МВД 
Ирина Волк сообщила: 
обыски по делу прош-
ли в 25 регионах Рос-
сии. Задержан также 
руководитель одной из 
компаний, входящих в 
группу «Сумма», Артур 
Максидов. А само дело 
заведено по хищениям в 
особо крупных размерах 
бюджетных средств, «в 
том числе выделенных 
на строительство объ-
ектов инфраструктуры 
и энергоснабжения». 
Квалифицируется оно 
как «мошенничество, 

совершенное организо-
ванной группой либо в 
особо крупном размере» 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Чего расхитили-то? 
Официально подробно-
сти не сообщаются, но в 
СМИ просочились не-
которые детали об объек-
тах, где все и происходи-
ло. Предположительно 
это стадион «Арена Бал-
тика» в Калининграде, 
который возводится к 
чемпионату мира по 
футболу-2018 (более 752 
млн. руб.), а также Но-
вороссийский морской 
торговый порт.

Задержанные - не пер-
вые фигуранты дела, ко-
торое распутывается уже 
в течение трех лет. В про-
шлом году были аресто-
ваны бывший министр 
строительства Калинин-
градской области Амир 
Кушхов, замглавы ре-
гионального управления 
капстроительства Сер-
гей Трибунский и зам-
гендиректора компании 
«Глобалэлектросервис» 
(входит в группу «Сум-
ма») Хачим Эристов. 
Гендиректор «Глобалэ-
лектросервиса» Эльдар 
Нагаплов арестован за-
очно - он успел скрыться 
и объявлен в междуна-
родный розыск.

Предварительная 
схема хищения, вы-
строенная следстви-
ем, выглядит так. ОАО 
«Глобалэлектросервис» 
выиграло подряд на 
подготовку площадки 
под строительство ка-
лининградского стади-
она «Арена Балтика». 
Однако песок оказался 
более низкого качества 
и, соответственно, бо-
лее дешевым. 

Предполагается, что 
арестованные руково-
дители стройкомплекса 
Калининградской об-
ласти понимали (или 
как минимум долж-
ны были понимать), 
что песок не тот, и все 
равно подписали акт 
приемки. Речь идет об 
ущербе на сумму более 
2 млрд. руб.

Широким массам на-
звание «Сумма» ни о 
чем не говорит, но в ми-
ре бизнеса и госструк-
тур группа хорошо из-
вестна. Она владеет 
третью акций Дальне-
восточного морского 
пароходства, термина-
лом в порту Роттердама 
(Нидерланды), вместе 
с «Транснефтью» кон-
тролирует Новорос-
сийский морской тор-
говый порт, у нее 50% 
минус 1 акция Объеди-
ненной зерновой ком-
пании, крупный пакет 
в Якутской топливно-
энергетической ком-
пании. Инвестировала 
в Uber и другие новые 
проекты.

Из последних сканда-
лов - сама «Сумма» сооб-
щила, что ФНС насчита-
ла группе 9,4 млрд. руб. 
недоплаченных налогов 
и пеней за 2014 - 2015 го-
ды. Группа собиралась 
судиться с налоговика-
ми.

Глава компании - Зия-
вудин Магомедов. Ему 
49 лет, родился в Махач-

кале. Окончил МГУ. В 
1995 году братья Магоме-
довы купили банк «Диа-
мант», который лишил-
ся лицензии в 2001 году. 
Интересно, что предсе-
дателем правления бан-
ка был тот самый Алек-
сей Френкель, которого 
впоследствии осудили за 
организацию заказного 
убийства первого зам-
преда ЦБ Андрея Коз-
лова. Козлов не давал 
банкиру вести бизнес 
по обналичке.

По оценкам Forbes, 
состояние Зиявудина 
Магомедова оценивает-
ся в $1,4 млрд. Он пар-
тнер «Фонда поддерж-
ки олимпийцев России», 
член попечительских со-
ветов нескольких вузов. 
Его приглашали на засе-
дания федерального пра-
вительства. Оппонентом 
же называют влиятель-
ного бизнесмена Сулей-

мана Керимова, с кото-
рым «Сумма» боролась за 
контроль над бизнесом 
на Северном Кавказе.

И еще из известных 
скандалов - ровно год на-
зад, в марте 2017-го, ген-
директора издательско-
го дома «ИДР-формат» 
(выпускает журнал 
«Профиль») Евгения 
Фельдмана задержали в 
Москве за вымогатель-
ство у представителей 
группы «Сумма». Как 
тогда сообщали в пра-
воохранительных орга-
нах, Фельдман вымогал 
у группы «Сумма» $200 
тыс. «Угрожал крупней-
шему холдингу порчей 
репутации и публика-
цией нелестных статей 
в вверенных ему деловых 
журналах «Профиль» и 
«Компания» и обещал за 
$200 тыс. «умолчать ряд 
сведений, подрывающих 
репутацию холдинга».
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Что за 
компания 
такая?

Зиявудин (фото слева) и Магомед (вверху) 
Магомедовы - с субботы под арестом. Как 
и Артур Максидов (внизу), глава компании 
«Интэкс», которая также входит в «Сумму».
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ушла в песок

Олег АДАМОВИЧ

Правительство утвердило новые 
ставки утилизационного сбора, всту-
пившие в силу с 1 апреля.

Начну с главного: подорожать должны 
только импортные машины. Автомобилей, 
которые собираются в России, это не 
касается. Поэтому цены на самые попу-
лярные марки, например, Lada и Hyundai, 
не изменятся.

Зато поднимется стоимость у Toyota, 
некоторых Nissan, Skoda и многих других. 
По данным Автостата, каждая пятая лег-
ковушка, проданная у нас, иностранной 
сборки. Изменения коснутся 20% рынка.

По заявлению правительства, в сред-
нем ставки утилизационного сбора под-
нимутся на 15%. Но это некое жонгли-
рование цифрами. Чиновники в общую 
статистику взяли и те группы транспорта 
(премиальные легковушки, например), 

где никаких изменений не будет. А в 
группе самых популярных автомобилей - с 
мощностью двигателя от 1 до 2 литров - 
утильсбор сразу повысится вдвое (см. ин-
фографику).

Точнее, даже так: сам базовый утили-
зационный сбор не повышается. Для всех 
легковушек он фиксированный - 20 тыс. руб. 
Но в зависимости от мощности и класса 
автомобиля при расчете сбора использу-
ются повышающие коэффициенты. Вот их-
то правительство и повышает. К примеру, 
коэффициент для машин с двигателем от 1 
до 2 литров увеличится с 2,21 до 4,2.

Почему Минфин решил поднять ставки? 
Так ведомство защищает отечественных 
производителей. Россия после вступления 
в ВТО должна снизить ввозные пошлины. 
Например, в сентябре 2017 года они сокра-
тились с 23 до 20%. В 2018-м сокращение 
дойдет до 17%, в 2019-м - до 15%.

Теоретически утиль-
сбор должен компен-
сироваться снижени-
ем пошлин. Логично, 

если финальная цена 
не изменится. Но это 
только в теории. Где ж 
видано, чтобы машины 
дешевели? Автомобили 
уже подорожали с 1 ян-
варя. И ценники подни-
мутся с 1 апреля.

 � АВТОСТРАСТИ

Купил авто - плати за его уничтожение
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В апреле нас ждут очередные измене-
ния в порядке оплаты коммунальных 
услуг. Закон о так называемых прямых 
договорах прошел Госдуму и Совет 
Федерации. Осталась подпись прези-
дента, но в ней особо сомневаться не 
приходится, поскольку Владимир Пу-
тин сам говорил на последней своей 
пресс-конференции, что управляющие 
компании в сфере ЖКХ надо «отрезать 
от денежного потока» коммунальных 
платежей. Закон начнет действовать 
сразу после подписания, предположи-
тельно - уже с первых чисел апреля.

Суть новшеств в том, что жильцы мо-
гут платить за «коммуналку» не через 
свою управляющую компанию (ДЕЗ, 
ТСЖ и т. п.), а напрямую. Заключив 
договор непосредственно с теми, кто по-
ставляет им, например, воду или тепло. 
Без посредников. Сейчас по похожей 
схеме мы оплачиваем электричество и 
стационарный телефон. Счета, скажем, 
в Москве приходят непосредственно 
от Мосэнергосбыта и МГТС - туда мы 
и платим.

Возможны два варианта перехода на 
прямые договора.

Вариант первый - принять такое реше-
ние могут сами жильцы многоэтажки 
на общем собрании собственников. На 
основе этого решения перезаключаются 
договора с поставщиками коммуналь-
ных благ. Сказать «а мы так не хотим» 
поставщики теперь не имеют права.

Вариант второй - от обратного. Ресурс-
ники могут по собственной инициати-
ве разорвать договор с управляющей 
компанией. Это возможно, если у УК 
накопились долги перед поставщиками 
за два и более месяца. Как объясняют в 

Минстрое, куда-то бегать и подписы-
вать какие-то бумаги в такой ситуации 
жильцам не надо - прямой договор бу-
дет заключен автоматически.

Зачем потребовалось что-то менять? 
Давно уже обсуждается проблема, свя-
занная с тем, что УК нередко деньги 
с граждан собирают, а дальше по на-
значению их не перечисляют. Где-то 
прокручивают и задерживают оплату 
месяцами. Или вообще неожидан-
но объявляют о банкротстве. А уже 
собранные деньги при этом куда-то 
таинственно исчезают. Итог: целые 
дома объявляют неплательщиками 
и грозят отключить им, например, 
воду за долги. Притом что их жители 
ни в чем не виноваты - большинство 
все честно и вовремя заплатили. Для 
Подмосковья такие ситуации доста-
точно характерны.

В связи с этим и появилась идея 
убрать УК из цепочки платежей - 
без посредников надежнее. Нормально 
работающие «управляйки», впрочем, 
наказывать не будут. Если и самих жите-
лей, и поставщиков ресурсов все устраи-
вает, схема может остаться прежней.

Елена АРАКЕЛЯН

Главные изменения в апреле 
для нашего кошелька.
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Ипотеку на новую квартиру 
оформили. Может, теперь еще 

и на домик замахнуться?

С 1 апреля начала действо-
вать новая правительственная 
программа. На покупку дере-
вянного дома дадут льготный 

вых по сравнению с обычными 
условиями банка.

Тут, правда, не все просто. 
Дом должен быть заводско-
го изготовления. А оборот 

менее 200 млн. руб. в год. Если 
дачу вам будет строить брига-
да узбекских рабочих из заку-
пленного на стройрынке бруса, 
льготного кредита не видать. 

Минпромторг недоволен тем, 
что, хотя деревянные дома у на-
ших граждан пользуются спро-
сом, строятся они в основном 

непонятно из каких материалов, 
без проектов и прочей докумен-
тации. В то время как мощности 
домостроительных комбинатов 
сейчас загружены на 50 - 60%. 
Вот власти и хотят поддержать 
официальное заводское дере-
вянное домостроение.

Гражданам, впрочем, тоже 
польза будет. Готовые сборные 
дома, которые можно достаточ-
но быстро установить у себя 
на участке, и так пользуются 
популярностью. В том числе у 
подмосковных дачников. Неред-
ко на такую покупку берется 
обычный потребительский кре-
дит. Конечно, кредит по новой 
программе выгоднее.

ВАЖНО

На каких условиях 
дадут ссуду

 ярбяон 03 оп ялерпа 1 с одан мотидерк аз ясьтитарбО   
2018 года. 

Дом должен быть из клееного или цельного бруса и/или 
панелей из массива или плит МДФ.

БРУС ПОД ЛЬГОТНЫЙ 
ПРОЦЕНТ

НАПОМИНАЛКА 
«КП»

Социальные пенсии 
чуть увеличатся

С 1 апреля социальные пенсии (их получают те, кто не заработал на обычную пенсию) проиндексированы на 2,9%. В среднем прибавка соста-вит 255 рублей, а средний размер пенсии - 9062 руб.
Также увеличится размер социаль-ной пенсии и у тех, кому она полага-ется в связи с инвалидностью или по-терей кормильца. У детей-инвалидов она вырастет в среднем до 13 410 

до 13 556 руб. 
Пенсии, которые получают семьи военнослужащих по случаю потери кормильца, подрастут до средних 10 746 руб.

ПЛАТЕЖИ 

БЕЗ ПОСРЕДНИКОВ

ЧТО ЕЩЕ ПОМЕНЯЕТСЯ
 C 1 апреля вырастет стоимость некоторых почтовых 

услуг. Подорожают заказные письма весом до 20 граммов - 
до 46 руб. (было на рубль дешевле - 45). Пересылка заказной 
бандероли весом до 100 граммов теперь стоит 66 руб. (было 
на 6 руб. меньше).

 С 7 апреля участвовать в лотереях смогут только совер-
шеннолетние. Тем, кому нет еще 18, ни обычные лотерейные 
билеты, ни электронные продавать больше не будут. Так что пы-
тать удачу теперь - как покупать спиртное, только с паспортом.

Валентин 
ТРИЩЕНКО,
председатель
Алюминиевой
Ассоциации

Сроки про-
ектирования и 
строительства в 
рамках програм-
мы реновации 
жилья в Москве 
будут сокращены, сообщил на днях 
Департамент градостроительной 
политики столицы. Это сделано, 
чтобы все необходимые процедуры 
не затягивались и не мешали основ-
ному процессу. Планируется, что 
новое жилье получит около 350 000 
московских семей и им не придет-
ся даже делать ремонт: в квартирах 
выполнят отделку комфорт-класса.

Сам по себе проект является уни-
кальной возможностью сформи-
ровать городскую среду принци-
пиально нового качества - в том 
числе за счет внедрения современ-
ных технологий использования 
алюминия, которые увеличивают 
срок эксплуатации и экономят за-
траты как будущих жильцов, так и 
строителей.

Использование алюминия начи-
нается с фасадных решений, окон, 
остекления балконов и входных 
групп. Алюминиевые оконные ра-
мы - более долговечные изделия, и 
их использование позволяет в дол-
госрочной перспективе сэкономить 
на эксплуатации: если рассматри-
вать совокупную стоимость владе-
ния в период эксплуатации, то у рам 
из алюминия она в 1,4 раза ниже, 
чем у рам из ПВХ, и в 2,9 раза ниже, 
чем у деревянных. Качество окон из 
алюминиевого профиля позволяет 
увеличить межремонтные интерва-
лы и сократить циклы замен.

Одним из универсальных реше-
ний проекта реновации также могут 
быть вентилируемые фасады, все 
составляющие которых изготавли-
ваются из несгораемых материалов, 
а это дополнительная защита от 
пожара. Фасадные панели из алю-
миниевых композитов обладают 
улучшенной звукоизоляцией, что 
в комплексе со слоем утеплителя 
дает двойной звукопоглощающий 
эффект.

В целом возможности исполь-
зования алюминия внутри самого 
здания почти так же безграничны. 
Подвесные потолки, облицовка 
стен и колонн алюминиевым ли-
стом, рекуператоры, радиаторы, 
внутренние двери, проводка из 
алюминиевых сплавов - это дале-
ко не полный список современных 
решений. Конкурентные преиму-
щества данных изделий - это долго-
вечность, экологичность, энерго-
эффективность и доступная цена. 
Таким образом, использование 
алюминиевой продукции в рам-
ках программы реновации отвечает 
стратегическим целям этого про-
екта и может стать залогом нового 
качества жилищного строительства 
в Москве и других регионах.

Реновация 
с умом

 МНЕНИЕЗа «коммуналку» можно платить 
по-новому, а на деревянный 
дом дадут льготный кредит

Программу «Личные 
деньги» слушайте 

по будням 
с 13.05 (мск) 

на Радио «КП».
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Кирилл ЧАЩИН

Губернатор подал в отставку.

В воскресенье губернатор Аман Ту-
леев обратился к Владимиру Путину 
с прошением об отставке. Президент 
отставку принял.

Перед уходом политик, который 20 
лет руководил областью, обратился ко 
всем жителям Кузбасса, чтобы объяс-
нить свое решение. Видеообращение 
Амана Тулеева было размещено на 
youtube-канале пресс-службы адми-
нистрации Кемеровской области. Вот 
что сказал народный губернатор:

- Дорогие земляки, все мы пере-
живаем страшную трагедию, кото-
рая произошла в Кемерове 25 марта. 
Мы потеряли 64 человека, большин-
ство из них дети. Каждый из нас уже 
пропустил все это через свое сердце: 
весь этот ужас, боль этой катастрофы. 
Вместе с нами скорбит вся Россия и 
весь мир.

Уважаемые кузбассовцы, я сделал 
все, что мог. Встретился с семьями 
погибших, постарался решить вопро-
сы по оказанию помощи. Еще раз 
приношу самые глубокие соболез-

нования. Но надо же жить, дальше 
жить, чтобы хранить память о тех, 
кого мы потеряли. В причинах по-
жара разбираются органы.

Дорогие земляки, мы вместе с ва-
ми прошли очень большой путь от 
Кузбасса бастующего, сидящего на 
рельсах, стучащего касками (голодов-
ки, забастовки) до Кузбасса созидаю-
щего и опоры нашего государства. И 
все это делали вы, и я вам безмерно 
благодарен.

Совершенно честно, как перед ико-
ной, могу вам сказать, что в своей 
работе я всегда руководствовался 
интересами нашей страны, России, 
и нашей области. Еще раз спасибо 
всем, что вы всегда были рядом. В 
горе, радости. И примите поклон. 
Сейчас я хочу сказать вам, я подал 
Президенту Российской Федерации 
прошение об отставке. Считаю для 
себя это правильным, осознанным, 
единственно верным решением. По-
тому что с таким тяжелейшим грузом 
работать на посту губернатора нель-
зя. Морально нельзя. Мира и добра 
вам и вашим семьям! Пусть Господь 
хранит каждого из вас и нашу родную 
Кузнецкую землю.

Аман ТУЛЕЕВ:

Пусть Господь хранит 
каждого из вас

 � В ВЕРХАХ

Сергей ЦИВИЛЕВ:

Я буду работать с командой, 
которая есть сейчас
Екатерина БОРМОТОВА

Врио губернатора 
Кемеровской 
области Сергей 
Цивилев - о планах 
на будущее 
региона.

1 апреля Владимир 
Путин подписал указ 
о назначении врио гу-
бернатора Кемеровской 
области, им стал заме-
ститель Тулеева Сергей 
Цивилев.

Сергей Цивилев при-
ехал в Кузбасс в начале 
марта, когда был назна-
чен заместителем губер-
натора Кемеровской 
области по промышлен-
ности, транспорту и по-
требительскому рынку. 
До этого момента он за-
нимал пост генерально-
го директора холдинга 
«Колмар» (Подробности 
биографии читайте на 
странице 3).

ВСЕ ВИНОВНЫЕ 
БУДУТ НАКАЗАНЫ

После трагедии в 
«Зимней вишне» имен-
но Сергей Цивилев вы-
шел на переговоры с 
кузбассовцами, которые 
собрались на митинг 
около областной адми-
нистрации. После ше-
сти часов объяснений с 
митингующими Сергей 
Цивилев преклонил ко-
лено и попросил про-
щения у родственников 
погибших на пожаре.

После своего назна-
чения врио губернато-
ра обратился к жите-
лям области с первым 
заявлением. Его речь в 
основном касалась по-
жара. Сергей Цивилев 
пообещал, что все ви-
новные будут наказаны:

- Я принимаю об-
ласть в очень тяже-
лый момент, когда в 
страшном пожаре по-
гибли десятки людей и 
прежде всего наши де-
ти. Хочу сказать вам, 
жителям Кемерова и 
Кемеровской области, 
что сделаю все для того, 
чтобы виновные в этой 
страшной трагедии по-
несли строжайшее на-
казание. Никого не бу-
дем выгораживать или 
прятать.

РЕГИОН С 
ОГРОМНЫМ 
ПОТЕНЦИАЛОМ

В понедельник, 2 апре-
ля, врио губернатора 
Кузбасса Сергея Циви-
лева официально пред-
ставил полпред прези-
дента по СФО Сергей 
Меняйло.

Меняйло в своей речи 
отметил, что Цивилев 
был участником вол-
нующих событий, при-
нимал все возможные 
меры для ликвидации 
их последствий, имея 
в виду трагедию в ТРЦ 
«Зимняя вишня». Пол-
пред президента доба-
вил, что верит в то, что 
Сергей Цивилев внесет 
свой вклад в социаль-
но-экономическое раз-
витие региона, основу 
которого составляет 
угольная отрасль.

Врио губернатора 
сказал, что для него 
это назначение - боль-
шая честь и большая от-
ветственность. Кроме 
того, он отметил, что 
Кузбасс - это регион с 
огромным потенциалом 
и главный его потенци-
ал - это люди.

После официально-
го приветствия Сер-

гей Цивилев рассказал 
о задачах, которые он 
поставил перед собой 
на ближайшее время. 
Первое, - необходимо 
оказать помощь род-
ственникам погибших и 
пострадавшим в «Зим-
ней вишне». Второе - 
нужно предпринять все 
усилия, чтобы эта тра-
гедия не повторилась.

- Третья, моя лич-
ная, задача - вникнуть 
во все нюансы жизни 
Кузбасса, детально оз-
накомиться со всеми 
планами. Мы хотим 
эти планы обобщить и 
предложить дальней-
шую программу по раз-
витию области. Здесь 
живут замечательные 
люди, которые пережи-
вают за свой регион. У 
них много интересных 
мыслей, интересных 
наработок. Я намерен 
вести свою деятель-
ность открыто, работать 
с жителями Кузбасса, 
со всеми промышлен-
никами, предпринима-
телями, - отметил Сер-
гей Цивилев.

Врио губернатора до-
бавил, что намерен ра-
ботать с той командой, 
что есть сейчас.

- Это достойные лю-
ди, мы вместе с ними 
будем продолжать ра-
боту. Если будет не 
хватать каких-то ком-
петенций, потому что 
нам надо быстро дви-
гаться вперед, значит, 
мы пригласим кого-то 
из других регионов на 
короткий срок и опять 
заменим жителями 
Кузбасса. Мое твердое 
убеждение - работать и 
управлять этим регио-
ном должны его жите-
ли, - добавил Цивилев.

 � ГЛАС НАРОДА

Как кузбассовцы отреагировали 
на отставку Амана Тулеева

Новость об отставке Амана Тулеева 
оказалась совершенно неожиданной для 
жителей региона. Свое мнение об этом 
событии кузбассовцы высказывают не 
только в социальных сетях, но и на сайте 
kp.ru. Вот только некоторые из них.

Галина:
Очень жаль, что Тулеев уходит. Большой 

души человек. Мы никогда не забудем, 
как много вы сделали для кузбассовцев. 
Долгих вам лет жизни!

Кемерово, Россия
Наталья:
Аман Гумирович многое сделал для Куз-

басса! Это и льготы, и открытие губерна-
торских заведений, и многое другое… 
Он болел за Кузбасс, переживал трудные 
дни вместе с народом! Очернить можно 

всех, нужно лишь только задаться це-
лью... Спасибо Аману Гумировичу, пусть 
хранит его Господь!

Кемерово, Россия
Россиянка:
Все познается в сравнении, и, как гово-

рят, время покажет... Тулееву достались 
не лучшие времена, и он в 90-е реально 
помогал кузбассовцам пережить это ли-
холетье, чем отличался от других руково-
дителей регионов.

Ставрополь, Россия
Галина Сафронова:
Если бы все губернаторы были такими, 

как Тулеев, в России жизнь была бы на 
порядок лучше. Спасибо народному губер-
натору за все, что он сделал для Кузбасса!

Новосибирск, Россия

Перед уходом Аман Тулеев обратился к жителям 
региона, чтобы объяснить свое решение.
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Сергей Цивилев вышел к митингующим, которые 
собрались на центральной площади Кемерова.
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«Комсомолка» 
собрала самые 
яркие моменты из 
биографии губернатора 
Кемеровской области.

В НАЧАЛЕ ПУТИ
Аман Тулеев родился 13 

мая 1944 года в городе Крас-
новодск Туркменской ССР 
в семье служащего. Трудо-
вой путь начинал стрелоч-
ником на железнодорож-
ной станции Краснодар-1. 
В 1964 году окончил Тихо-
рецкий железнодорожный 
техникум. После оконча-
ния учебы по направлению 
приехал в Сибирь, в желез-
нодорожный поселок Мун-
дыбаш Кемеровской обла-
сти, где работал дежурным 
по станции. Затем три года 
служил сапером в инже-
нерно-саперных войсках 
Забайкальского военного 
округа.

После армии Тулеев вер-
нулся на прежнее место 
работы. В 1969 году стал 
начальником железнодо-
рожной станции Мундыбаш 
Западно-Сибирской желез-
ной дороги. Затем окончил 
Новосибирский институт 
инженеров железнодорож-
ного транспорта, после чего 
стал начальником железно-
дорожной станции Между-
реченск. С 1978 по 1985 год 
работал сначала заместите-
лем, а затем начальником 
Новокузнецкого отделения 
Кемеровской железной до-
роги.

В 1985 году Амана Тулеева 
назначили заведующим от-
делом транспорта и связи 
Кемеровского обкома пар-
тии, а через три года - на-

чальником Кемеровской 
железной дороги, одной из 
крупнейших в Советском 
Союзе.

ОТ ДЕПУТАТА ДО 
ГУБЕРНАТОРА

В марте 1990 года Аман 
Тулеев был избран депу-
татом Кемеровского об-
ластного Совета народных 
депутатов, затем его предсе-
дателем. Одновременно был 
назначен председателем Ке-
меровского облисполкома. 
В 1993-м он стал депутатом 
Совета Федерации Феде-
рального собрания РФ от 
Кузбасса. С марта 1994-го 
по июль 1996-го возглавлял 
Законодательное собрание 
Кемеровской области.

С 22 августа 1996 по 30 
июня 1997 года Аман Тулеев 
был членом Правительства 
Российской Федерации, 
министром по сотрудниче-
ству с государствами СНГ.

В июле 1997-го президент 
Борис Ельцин назначил 
Амана Тулеева главой ад-
министрации Кемеровской 
области. В октябре этого же 
года, получив 95% голосов 
избирателей, он стал губер-
натором Кемеровской об-
ласти.

КОНЕЦ ЗАБАСТОВКЕ
В 1997 году Кузбасс на-

поминал бурлящий котел. 
Закрылись 44 угольных 
предприятия, более чем 
150 тысяч работников ли-
шились работы. Тем же, у 
кого она была, по несколь-

ко месяцев не выплачива-
ли зарплату. Шахтеры пере-
крыли Транссиб, сидели на 
рельсах. Целая делегация 
отправилась в столицу, сту-
чала касками на Горбатом 
мосту. Аман Тулеев тогда 
сумел договориться с ба-
стующими. Уже через три 
месяца на первых прямых 
губернаторских выборах 
почти все голосовавшие 
«поставили» на него.

БОРЬБА С 
ТЕРРОРИСТАМИ

Аман Тулеев награжден 
тремя именными пистоле-
тами Минобороны, МВД и 
Правительства РФ за про-
явленное мужество при ос-
вобождении заложников и 
проведении антитеррори-
стической операции, за пре-
дотвращение двух терактов.

В 1991 году Аман Тулеев 
помог освободить из автобу-
са захваченную в заложни-
цы вблизи Красной площа-
ди девочку, предложив себя 
в обмен на нее. В 1995 году 
он вел переговоры с Евгени-
ем Жеренковым, захватив-
шим людей на кемеровском 
автовокзале и угрожавшим 
взорвать бомбу. В 2001-м 
губернатор Кузбасса принял 
участие в обезвреживании 
Андрея Пангина, взявшего 
в заложники водителя такси 
в кемеровском аэропорту. В 
2007-м он вел переговоры 
с прапорщиком милиции, 
угрожавшим взорвать жи-
лой дом. Тогда силовикам 
удалось обезвредить и за-

держать террориста. В марте 
2009 года Аман Тулеев так-
же вел переговоры с граби-
телем, который захватил в 
заложники трех женщин-
кассиров и двух охранников 
в банке.

«КОМЕНДАНТСКИЙ ЧАС»
В апреле 2008 года Аман 

Тулеев выступил с предло-
жением ввести в регионе 
комендантский час для не-
совершеннолетних. Вско-
ре после этого областное 
Законодательное собра-
ние приняло поправки к 
кемеровскому закону об 
административных право-
нарушениях, запретив под-
росткам до 16 лет находить-
ся в общественных местах 
без сопровождения взрос-
лых с 22.00 до 6.00.

В 2015 году Госдума при-
няла поправки к закону «Об 
основных гарантиях прав 
ребенка в РФ», по кото-
рым регионы могут огра-
ничивать пребывание детей 
на улице в ночное время. 
Примеру Кузбасса после-
довали Челябинск, Санкт-
Петербург, Владимир.

СВОЙ ХЛЕБ
В конце 90-х прошлого 

века в регионе не произво-
дили свое зерно, а завозили 
его из Канады, Казахстана, 
Омска, с Алтая. Хлеб и муч-
ные изделия стоили дорого. 
Одной из главных целей гу-
бернатора в 1997 году стало 
собрать в области миллион 
тонн зерна. В 2003-м куз-

Чем запомнился

Аман Тулеев познакомился с Агафьей Лыковой в 1997 
году и с тех пор постоянно помогал отшельнице.

Звание народного губернатора глава Кемеровской области Аман Тулеев получил 
не зря: его часто можно было увидеть на городских улицах, среди кузбассовцев.
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железной дороги, одной из железной дороги, одной из 
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бассовцам впервые удалось 
получить этот рекордный 
урожай. По итогам 2016 года 
в закрома засыпали 1 мил-
лион 73 тысячи тонн зерна.

ТОПОВЫЙ ГУБЕРНАТОР
В 2012 году Аман Туле-

ев вошел в топ-20 самых 
влиятельных губернаторов 
России. Исследование про-
водило Агентство политиче-
ских и экономических ком-
муникаций. Глав регионов 
разделили на три группы: 
«очень сильное влияние» 
(20 человек), «сильное вли-
яние» (30 человек) и «сред-
нее влияние» (33 человека). 
Губернатор Кузбасса за-
нял 11-е место. Стоит от-
метить, что в топ-20 самых 
влиятельных губернаторов 
страны Аман Тулеев по-
прежнему остается един-

ственным представителем 
Сибирского федерального 
округа.

ПЯТЬ СРОКОВ
В 2015 году Аман Тулеев в 

пятый раз вступил в долж-
ность губернатора Кемеров-
ской области, набрав на вы-
борах 96,69% голосов. Сам 
политик такую поддержку 
земляков расценил как по-
беду всех кузбассовцев. От-
метим, что в 2005 году Вла-
димир Путин наделил Амана 
Тулеева полномочиями гу-
бернатора, для которого на-
чался третий срок у власти. 

В 2010 году его полномочия 
продлил Дмитрий Медведев.

В ПОИСКАХ ЙЕТИ
В 2010 году Аман Тулеев 

пообещал вручить милли-
он рублей тому, кто сможет 
поймать кузбасского йети. 
Это подхлестнуло интерес 
к поискам снежного чело-
века недалеко от Шереге-
ша у местных жителей и 
туристов. В поисках йети 
участвовал даже Николай 
Валуев. Но кроме следов 
снежного человека извест-
ный боксер и депутат Госу-
дарственной думы ничего 
не нашел. Таким образом, 
обещанный миллион губер-
натор направил на разви-
тие секции горнолыжного 
спорта для детей с огра-
ниченными возможностя-
ми здоровья. Кроме того, 

Аман Тулеев учредил новый 
праздник - День йети, кото-
рый празднуется 20 ноября.

«МИСС РОССИЯ» И 
ЧЕМПИОНАТ ПО БЕНДИ

В период работы Амана 
Тулеева в Кузбассе прохо-
дили культурные и спортив-
ные мероприятия россий-
ского и мирового масштаба. 
Так, в 2004 году в Кемеро-
во впервые съехалось более 
2000 студентов из 54 реги-
онов страны на фестиваль 
«Российская студенческая 
весна». В 2007 году в сто-
лице области прошел чем-

пионат мира по хоккею с 
мячом. Также Кузбасс при-
нимал самых прекрасных 
представительниц слабого 
пола на финале конкурса 
«Краса России-2009». А в 
2013 году модель из Куз-
басса Эльмира Абдразако-
ва стала победительницей 
конкурса красоты «Мисс 
Россия».

ДРУЖБА С АГАФЬЕЙ 
ЛЫКОВОЙ

Амана Тулеева и Агафью 
Лыкову связывала давняя 
дружба. Впервые они встре-
тились осенью 1997 года, 
когда губернатор побывал 
на ее заимке на террито-
рии Хакасии, соседнего с 
Кузбассом региона. С тех 
пор губернатор постоянно 
помогал отшельнице. На-
пример, глава региона снаб-
жал Агафью необходимы-
ми припасами и помогал с 
экстренной медицинской 
помощью, при необходимо-
сти высылая вертолет. Так, 
в январе 2016 года Лыкову 
эвакуировали с ее таежной 
заимки в больницу Ташта-
гола. После обследования 
и лечения Аман Тулеев 
встретился и побеседовал 
с отшельницей. Сама Ага-
фья всякий раз искренне 
благодарила губернатора 
за помощь. Отметим, что в 
2014 году делегация Туле-
ева предлагала отшельни-
це перебраться поближе к 
родным - в поселок Кара-
гол Таштагольского райо-
на, предлагая бесплатное 
жилье. Однако женщина 
отказалась.

ЗА ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ 
ЖИЗНИ

Несколько лет подряд по 
инициативе Амана Тулее-
ва пенсионерам Кузбасса 
вручают комплекты палок 
скандинавской ходьбы, а 
школьникам - велосипеды.

В борьбе за здоровье жи-
телей региона осенью 2015 
года Аман Тулеев предло-
жил давать страдающим 
ожирением людям за каж-

дый сброшенный кило-
грамм жира тонну угля. 
Инициатива губернатора 
вылилась в телевизионное 
шоу на местном канале. Во 
время съемок с лишним ве-
сом расстались несколько 
десятков кузбассовцев.

ПРОТИВ КОЛЛЕКТОРОВ
В апреле 2016 года после 

череды громких преступле-
ний, совершенных против 
кредитных должников, гу-
бернатор Кузбасса поручил 
областному Совету народ-
ных депутатов принять за-

кон, который запрещает 
деятельность коллекторов. 
Как отметил Аман Тулеев, 
ни один коллектор не име-
ет права «вышибать» долги 
с кузбассовцев с 6 апреля 
2016 года. Областная про-
куратура вскоре отменила 
местный закон, однако уже 
в июне Госдума ограничила 
деятельность коллекторов.

Аман Тулеев

Еще больше об 
Амане Тулееве 

читайте
на kp.ru

В девяностые годы в регионе была нестабильная 
обстановка, и на центральной площади Кемерова 

часто можно было увидеть митингующих.

В редкие минуты отдыха Аман Тулеев любил 
отправиться порыбачить на реку.

Аман Тулеев в редакции газеты «Комсомольская правда».
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Начало темы 
на < стр. 3.

Ульяна СКОЙБЕДА

Подал в отставку 
самодержавный глава 

бравший деньги 
с бизнеса, чтобы 
содержать пенсионеров.

«И примите поклон, - сказал 
он и наклонился старым лбом 
почти до стола, отделанного 
красным деревом и зеленой 
кожей. - Пусть Господь хранит 
каждого из вас…»

В чиновничьем кабинете 
эхом отозвалось несказанное: 
«И Кузбасс»...

Бессменный губернатор 
Кемеровской области, пра-
вивший более 20 лет, ушел в 
отставку, съеденный фейками 
про 400 трупов и 40 детей, за-
пертых контролершей и со-
жженных заживо. Мы, СМИ, 
и правоохранительные орга-
ны разоблачали эту неправду, 
предоставляли родственникам 
доступ в морги и распростра-
няли видеозаписи, на которых 
дверь кинозала была распах-
нута, - но сетевые шавки снова 
наскакивали и кусали именно 
губернатора:

«Только один человек остал-
ся в стороне от трагедии - это 
Аман Тулеев!»

«Всего в паре километров от 
его рабочего кабинета сгорели 
десятки людей, а он даже не 
приехал той ужасной ночью, 
чтобы хоть как-то поддержать 
их родственников».

«Не вышел на митинг!»
«Перечислил погибшим од-

нодневный заработок в 5724 
рубля».

«Не извинился перед по-
гибшими и кузбассовцами, а 
извинился перед Путиным!!!»

«Трагедия показала истин-
ное мурло человека, которо-
го многие уважали! Зачем ты 
съел наших детей, трупоед?.. 
Да пошел ты… после этого! 
Так не поступает даже по-
следний подонок. Не то что 
губернатор!» - в пятницу на-
писал на своей странице в се-
ти кемеровский медиамагнат 
Михаил Шкуропатский, не-
давно лично получавший из 
рук Амана Тулеева медаль «За 
служение Кузбассу», а теперь 
собравший всю грязь неспра-
ведливых обвинений и раз-
местивший в качестве иллю-
страции к посту фотографию 
огромного расплывающегося 
лица Тулеева, со щеками, ле-
жащими на плечах.

(И бесполезно доказывать, 

что эти фото - старые, годовой 
давности, когда сибирского 
казаха почти одолел сахарный 
диабет, а теперь Тулеев - су-
хонький и седой.)

Который не приехал сразу 
на место трагедии, потому что 
так попросил в тот момент 
глава МЧС Владимир Пучков: 
не отвлекать людей, когда счет 
шел на минуты.

Который лично вел в своем 
кабинете прием пострадавших 
и не спал трое суток.

И перечислил не одноднев-
ный заработок, а организовал 
по 5 миллионов рублей каж-
дой семье за каждого погиб-
шего: 1 миллион от областной 
администрации, 1 миллион 
от правительства, 3 миллиона 
от местных предпринимате-
лей, с которыми «была пред-
метная работа», как туманно 
выразился Тулеев в видео-
обращении к землякам в се-
редине недели (социальная 
ответственность бизнеса де-
тектед).

Семья, потерявшая двоих, 
получит десять миллионов, 
семья, потерявшая троих, - 
пятнадцать.

Это без учета помощи оли-
гарха Штенгелова, которо-
го Тулеев лично попросил у 
Путина достать из Австралии, 
чтобы за пожар ответили не 

только сторож, охранник и 
билетерша, но и собственник 
здания, и без учета денег, ко-
торые перечисляют жители 
других регионов России, мэр 
Риги и прочие сердобольные 
граждане. Пять миллионов - 
это только от Кузбасса.

Я не говорю, что деньги за-
менят людям детей, но лгать 
про 5724 рубля на фоне этой 
суммы низко: так же низко, 
как постить старые фотогра-
фии человека в болезни.

«Амана съело общественное 
мнение», - без обиняков пи-
шут сетевые политологи.

Которым они, политологи, 
отлично умеют управлять.

Хотя, если честно, все двад-
цать лет, что Тулеев руководил 
Кузбассом, население региона 
было однозначно за него. Об-
щественное мнение? Ну-ну...

Так кто и за что на самом 
деле свалил могучего хана 
Амана?

И рады ли этому жители 
Кузбасса?

А ведь, если по правде, Ту-
леев - мужественный человек 
и политик. Мало уже кто пом-
нит, что во время первых вы-
боров президента РСФСР в 
1991 году тогдашний никому 
не известный бывший началь-
ник Кемеровской железной 
дороги Аман Тулеев проти-
востоял вышедшему на пик 
популярности Борису Ельци-
ну и набрал в итоге больше 6 
процентов голосов. И что и 
дальше не раз открыто проти-
востоял Ельцину, открыто об-
виняя последнего в предатель-
стве интересов России в угоду 
американским интересам. 
Даже отказался принимать 
орден Почета. Что, впрочем, 
не мешало обоим политикам 
вполне мирно уживаться.

И почему-то никто не 
вспомнит, что тот же Тулеев 
не раз вел переговоры с тер-
рористами, предлагая себя 
вместо заложников. Но таково 
уж свойство человеческой па-
мяти, что хорошее помнится 
недолго.

СОЦИАЛЬНОЕ 
ГОСУДАРСТВО

На площади, где несколько 
дней назад бушевал немного-
численный, но громкий ми-
тинг про «Власть прячет тру-
пы», - скамейка с надписью: 
«Парковый диван изготовлен 
и установлен в подарок горо-
жанам от семьи Тулеева Амана 
Гумировича с пожеланиями 
приятного отдыха». В этом об-

разе - вся кемеровская власть.
- Тулеева даже в оппози-

ционной прессе звали отцом 
народа, он настоящий народ-
ный губернатор, - рассказы-
вают мне местные журнали-
сты. - Все эти бесчисленные 
раздачи многодетным сель-
ским семьям козочек, кур, 
баранов - от администрации: 
просто привозили в багажни-
ке машины барана и ярочку, 
заносили в хлев. Пенсионе-
рам - продуктовые наборы, 
картошку по осени, детям - 
бесплатные велосипеды: ты-
сяча, потом пять тысяч. Аман 
Гумирович говорит, что в дет-
стве он жил бедно и у него не 
было велосипеда, так пусть 
дети катаются. И все это не 
показуха, это системно, ре-
ально! На День шахтера если 
ребенок родится - 10 тысяч 
каждой мамочке. На 8 Мар-
та так же. Молодая семья на 
праздник женится - 50 ты-
сяч от администрации и бес-
процентная ссуда на покупку 
жилья, летом проезд пенсио-
нерам на дачи бесплатно, сту-
дентам вузов, у кого хорошие 
отметки, - компенсация от 
администрации за съем жи-
лья. Детям-сиротам, детям 
погибших шахтеров содержа-
ние от области бесплатное, да 
какое! В 2000-х их отправляли 
в Грецию! Сейчас - в Сочи. А 
сколько было стипендиатов 
лично у Тулеева: студенты, 
аспиранты…

Прямо реликтовый заповед-
ник социализма, патерналист-
ское государство в отдельно 
взятой области. И оно держа-
лось на фигуре губернатора.

Кстати, когда Тулеев рас-
сказывал о мерах поддержки 
семей погибших в «Зимней 
вишне», он так и говорил:

«Не так, что: похоронили, 
40 дней и забыли - нет. Теперь 
с каждой семьей буду лично 
разбираться: может, еще дети 
живые, родители. Если дети, 
их нужно вести до 18 лет, как 
в Кузбассе у нас принято. Мы 
досконально помощь окажем. 
Дальше - банки. Люди брали 
кредиты, другие ситуации. 
Эти банки полностью берут 
на себя обязательства по спи-
санию».

А теперь подумайте, нравит-
ся ли это банкам?

За чей счет весь банкет в де-
прессивном регионе, вы ведь 
догадываетесь?

Практика договорен-
ностей между властя-
ми региона и бизнесом о 
социально-экономическом 
сотрудничестве, а попросту 
дойка бизнеса на социаль-
ные нужды здесь никогда не 
скрывалась: «Кузбассразрез-
уголь» и прочие предприятия 
отчитывались, сколько сотен 
миллионов рублей отдадут 
на сирот и старушек. Бизнес 
предпочитал договариваться, 
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Таблички на лавочках областного центра извещают 
горожан, что и эти городские удобства появились 

благодаря неусыпной заботе 
о земляках со стороны Амана Гумировича.

Когда Тулеев возглавил Кузбасс, бастующие шахтеры 
на центральной площади Кемерова 

были обычной картиной.
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      Ушел последний      советский губернатор
потому что были прецеденты: 
те, кто не договорился с Ама-
ном, не смогли работать в об-
ласти и даже жить в России.

«На День шахтера собирает 
всех угольщиков Междуре-
ченска: ты реконструируешь 
Дворец спорта, ты строишь 
новый мост, ты должен ас-
фальт в городе поменять. 
Каждый год выбирает но-
вый город: все, к празднику 
он превращается в картин-
ку! - рассказывает бывший 
депутат. - У нас была шутка, 
что надо еще областной День 
металлурга сделать: привлечь 
«ЕВРАЗ» и «РУСАЛ»!»

Оставит ли новая мет-
ла, которая по-новому, по-
либеральному метет, все эти 
реликты социализма, вопрос 
риторический.

Ну и какую услугу оказал в 
том числе семьям погибших в 
«Зимней вишне» кемеровский 
врач Андрей Волна, с пом-
пой отказавшийся от звания 
«Лауреат премии Кузбасса», 
и плюнувший в Амана Ту-
леева: «Вы струсили, вы не 
извинились, вы не подали в 
отставку?»

ВЫБИВАЛ ЗАРПЛАТЫ 
ШАХТЕРАМ И ПОГОРЕЛ

В 2011 году я приехала в Куз-
басс писать о местной банде 
милиционеров, материал по-
могали собирать сотрудники 
Следственного комитета РФ.

Неожиданно пресс-
секретарь местного СК, ми-
лая девушка, впала в ступор: 
«Как же так? Мы не можем 
давать по этой теме интервью! 
Что скажет Аман Гумирович?»

Мне пояснили: Тулеев на-
ложил запрет на любой нега-
тив из региона, даже если это 
уголовное дело, прошедшее в 
суде. Местным журналистам, 
только попытавшимся напи-
сать о голодовке шахтеров из-

за невыплаты зарплаты, гро-
зят увольнением.

Аман принимал решения 
поперек федерального цен-
тра: запрещал коллекторов и 
вводил комендантский час для 
детей, Аман вычищал всех яр-
ких политиков, которые мог-
ли стать ему конкурентами 
(как только о ком-то говори-
ли как о преемнике, тот мо-
ментально ссылался в лучшем 
случае в райцентр), и… Аман 
лично выбивал с нерадивых 
собственников, не плативших 
зарплату шахтерам, деньги. На 
этом и погорел.

- У нас был штаб при гу-
бернаторе, - рассказывают 
местные. - Туда вызывали 
собственников и работали с 
ними всеми мыслимыми и 
немыслимыми способами: 
грозили ОБЭПом, лишением 
лицензии, уголовным делом. 
Тулеев мог запретить заклю-
чать с проштрафившимися 
контракты, объявлял: «Я уже 
на рельсах в свое время с шах-
терами насиделся». Бизнес-
мену говорили: «Не умеешь 
работать - мы будем руково-
дить вместе тебя», - и акции 
предприятий отходили в не-
кий холдинг, которым руко-
водит друг Тулеева. Он был 
создан в 2002 году с нуля и вы-
рос до немыслимых размеров 
(перечисляются «купленные» 
холдингом предприятия, в том 
числе известная московская 
радиостанция. - Авт.)…

Этот холдинг до последнего 
времени был спонсором всех 
мероприятий в Кемерове. Лю-
ди удивительным образом его 
не любили: «Рвачи, все под 
себя гребут», - так же, как лю-
били Тулеева.

Но вот в 2016 году случил-
ся слом системы: в июле ад-
министрация Кемеровской 
области стала «работать» с 
собственником разреза «Ин-
ской», у которого две смены 

шахтеров отказались спу-
скаться под землю, потому 
что им не платили зарплату 
с апреля. Тулеев лично вы-
зывал бригадира… А в ноябре 
Следственный комитет РФ по 
Сибирскому федеральному 
округу возбудил уголовное 
дело, но не против владель-
ца за неплатежи, а против 
того самого штаба за вымо-
гательство у владельца акций 
на миллиард рублей.

Подозреваемые, внима-
ние: руководитель кеме-
ровского Следственного 
комитета Сергей Калинкин 
и два зама губернатора Алек-
сей Иванов и Александр Да-
нильченко.

Последний незадолго до 
ареста прямо рассказывал в 
прессе, что власти Кузбасса 
«дали понять» собственнику 
«Инского», что он не выпол-

няет своих обязанностей и 
должен передать компанию 
новому владельцу.

- Губернатор остался без 
силовой поддержки, - рас-
сказывают люди, близкие к 
администрации. - Поменяли 
начальника МВД, прислали 
из другого региона. Холдинг 
стал срочно распродавать ак-
тивы, теперь даже не знаем, 
что у них осталось. Наступило 
безвластие. Ощущение, что 
все разваливается.

- В Кемерове стали закры-
ваться продуктовые магазины: 
ушла местная сеть «Чибис», 
закрылся магазин «Холидей», 
их владельцы уехали из регио-
на, - делятся журналисты. - У 
людей стала падать зарплата. 
По сравнению с нулевыми, 
когда все росло, наступила 
депрессия.

Все наложилось на падение 
цен на уголь и кризис еще 
2009-го: именно тогда нача-
ла сокращаться шахтерская 
рабочая неделя и упали зара-
ботки.

А потом, весной 2017-го, 
Тулеев заболел. Надолго ис-
чез. Потом объявили, что ему 
делали в Германии операцию 
на позвоночнике.

Вернулся седеньким дедуш-
кой.

Его обвиняли в том, что он 
не вышел к людям на митинг, 
а он почти не ходит: его во-
дят под руки. Ходят слухи, что 
нога ампутирована. Пресс-
служба опровергает.

Сам Амангельды говорил, 
что Рузвельт вон руководил 
из инвалидного кресла, так 
что ничего...

Но - не усидел.
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Последняя встреча губернатора Тулеева (на снимке крайний слева) с Владимиром 
Путиным состоялась 27 марта, когда президент прилетел в Кемерово после 

страшного пожара в торговом центре «Зимняя вишня». На встрече также 
присутствовали полпред президента в Сибирском федеральном округе 

Сергей Меняйло (второй слева), глава МЧС Владимир Пучков (третий слева) 
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А В ЭТО ВРЕМЯ

Кто придет 
теперь

Бенефициарами отставки Ту-
леева называют троих: нового 
вице-губернатора Сергея Ци-
вилева, месяц назад перед на-
значением имевшего беседу с 
президентом (именно Цивилева 

на < стр. 3), того самого медиа-
магната Михаила Шкуропат-
ского, евшего у Тулеева с руки 
ровно до момента, когда тот за-
болел, и единственного кемеров-
ского оппозиционера Максима 
Учватова, мочащего власть на 
собственном сайте, это такой 
местный Навальный.

Серьезным претендентом на-
зывают только Цивилева, Шку-
ропатский, по общему мнению, 
метит в депутаты.

Растерянный Аман Тулеев рас-
сказывал на ТВ, как раскачивают 
в эти дни регион: телефонными 
звонками «минируют» шахты, так 
что шахтеры, озверев, пять раз 
спускаются вниз и поднимаются 
на поверхность... адресно звонят 
родственникам погибших: «Это 
областной суд, приглашаем на 

ни духом. Люди рыдают...
Нам стоит запомнить эти техно-

логии: когда у нас горе, масштаб-
ная трагедия, находятся силы, ко-
торые умеют разбередить рану, 
сыграть на самом чувствитель-
ном: заживо. Дети. Четыреста...

...Пойду положу гвоздику на ту 
скамейку в знак окончания эпохи 
Амангельды Тулеева.

Все репортажи Ульяны Скойбеды 
из Кемерова, а также много видео - 
на сайте kp.ru

В город Юрга привезли кур для раздачи. Такие бесплатные «подарки от Тулеева» 
случались в населенных пунктах области чуть ли не каждый месяц.
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Руки опускаются. А при безотме-
точной системе он соревнуется с са-
мим собой.

В эксперимент уже вовлечено 15 
школ. А в одной - казалось бы, со-
вершенно рядовой - их не ставят семь 
(!) лет. Теперь этот опыт будут транс-
лировать на 100% школ.

В 9-й лицей «Лидер» я ехала с не-
которым предубеждением. «Как же 
вы  без отметок?» 

- Спохватились, уже семь лет без 
них живем, - разводит руками зам-
директора по воспитательной работе 
Ирина Бронникова. - Сначала мно-
гие родители протестовали: «Что вы 
придумали тут? Мы с двойками и 
пятерками учились, и дети пусть так 
учатся!» Конечно, приходилось убеж-
дать. Семей 10 забрали детей сразу. 
Но массово от нас не бежали. Пере-
ход на новую систему занял почти 
три года. 

Взять и отменить злосчастную 
шкалу придумали еще в 2009 - 2010-
м. Как раз когда появились новые 
стандарты. В них было четко про-
писано, что педагог должен оцени-
вать личностные и метапредметные 
результаты. Расшифруем: лидерство, 
успешность, умение ставить цели и 
их достигать…

- Одна из целей - избавление уче-
ников от стрессов, - объясняет Ирина 
Бронникова. - Стремимся понизить 
уровень тревожности. Ведь нагруз-
ка на детей дикая. Современно-
го школьника нужно нашпиговать 
информацией. Ребенка надо моти-
вировать, увлечь. А для этого необ-
ходимо внедрить новые 
технологии.

В 9-м лицее детей не ру-
гают вообще. Безобразни-
чал на уроке? Позвонят - 
поговорят с родителями. 
Хоть на голове ходи, на 
отметку это не повлияет.

А выглядит она, напри-
мер, так (цитирую дослов-
но): «Оценка: прочитала 
эпизод из рассказа «Ло-
шадиная фамилия». До-
стижения: чтение эмоци-
ональное и выразительное. 
Смогла выбрать интерес-

ный эпизод, показала участие раз-
ных героев в диалоге (в них сделала 
ошибки).

Цель: смотреть в Толковом словаре 
значение незнакомых слов.

Получив такую «отметку», ребенок 
может оставить отзыв и отправить 
вопрос учителю.

Специально для этого в школе соз-
дали свой портал. На сайте у каждого 
ученика свой личный кабинет. А 
в нем - расписание. Темы уроков, 
задания и те самые отметки. Учи-
тель проставляет их в электронном 
журнале, и они переходят в лич-

ный кабинет ученика. 
Закрытый от всех, кро-
ме ребенка, педагога и 
родителя.

Но когда учителю 
все это расписывать? 

На уроке опрашивают человек 5 - 6 
и на каждого строчить «портянку»? 
Чтобы выйти из ситуации, каждая 
кафедра набросала несколько клише, 
шаблонов. Копируешь, вставляешь, 
добавляешь конкретики.

- А что в итоге? - говорят в школе. - 
За 6 лет количество ударников и от-
личников увеличилось с 43 до 58%. 
Причем внутренние оценки совпа-
дают с внешними (ЕГЭ и прочими).

Правда, без электронного портала 
от отметок отказаться невозможно. И 
на разработку сайта потратили около 
миллиона рублей. Взяли их с согла-
сия родителей из попечительского 
фонда, туда каждый вносит сколько 
может.

Школа считается сильной, так что 
очередь сюда выстраивается за 2 - 3 
года. 

Ребенок вместо оценок получает… 
комменты. А как потом поступать - 
вот что волнует родителей больше 
всего?

Оказывается, в конце каждой чет-
верти ему все-таки выводится оцен-
ка. По классической пятибалльной 
шкале.

Подготовила Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»).

Александр МИЛКУС, 
Олег ЯН

безнадежно 
устарели.

Оценка в нынешнем ее 

ментов классно-урочной си-
стемы, придуманной Яном Ко-
менским еще в XVII веке. На 
тот момент это был прорыв 

в класс мальчики готовились 
по одной программе. Главным 
было дать им среднее (для 
всех) образование. Шибко 
умные или очень слабые про-
цессу мешали.

вести ученика на максималь-
ные учебные достижения, 
раскрыть его способности. 
И тут… Тут наши привычные 
тройки, четверки, пятерки, 
как оказалось, только вре-
дят.

Оценка ведь не эталон. Это 
способ сравнить Васю с Пе-
тей. Зачем? Чтобы Петя счи-
тал себя хуже Васи? А может, 
ему просто по-другому мате-
риал нужно подавать, остав-
ляя больше времени на раз-
мышление, и он тоже станет 
получать хорошие оценки? 
Может, Петя просто тугодум и 
из него мог бы вырасти хоро-

ший ученый, но если в классе 
тон задает шустрый Вася, то 
Петя в конце концов погряз-
нет в тройках и опустит руки.

А как оценивать творческие 
работы?

Да и вообще плохая оцен-

можность делать ошибки и 
на них учиться! Человек не 
должен бояться что-то сде-
лать не то!

Конечно, сегодня отказ от 
оценок воспринимается как 
нечто радикальное. Но пере-
ход от старого, промышленно-
го уклада к новому цифровому 
в конце концов в ближайшее 

время поменяет и систему 
обучения. И систему оцени-
вания. Для экономики и для 
страны сегодня важны спо-
собности каждого человека, 
каждого школьного выпуск-
ника. Может, он что-то будет 
делать замечательно руками и 
в этом он отличник, а может, 
он гениальный программист 
и его пятерки лежат в этой 

стема поддержала развитие 
его способностей. В этом 
смысле красноярский экспе-

что многие родители и некото-
рые учителя принимают его в 

да новшества в образовании 
не встречали с оркестром...

 ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

 ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Не лепо ли бяшут 
в учебниках?
Андрей ДЯТЛОВ

Вот сидит напротив меня внук Александр, 
первый класс. Задание: выучить стих...

Этот, из учебника:
Берёза моя, берёзонька,
Берёза моя белая,
Берёза кудрявая!
Стоишь ты, берёзонька,
Посередь долинушки;
На тебе, берёзонька,
Листья зелёные;
Под тобой, берёзонька,
Красны девушки поют;
Под тобой, берёзонька,
Красны девушки
Венки плетут...

Супруга моя с ним мучается, потому что 
парню по барабану стишок. Честно говоря, 
мне тоже, как и супруге.

Но мы упорно соблазняем внука черникой 
со сгущенкой и обещанием поговорить о ЧМ-
2018 после освоения сего шедевра русской 
пейзанской лирики.

Ну скажите мне, почему этот парнишка, 
веселый, живой, прекрасно разбирающийся 
в автомобилях, футболе и шахматах, любя-
щий научные передачи, «плавающий» в ин-
тернете, как в бассейне (куда тоже ходит), 
любитель Третьяковки и театра, продвинутый 
в английском, умный, любопытный, должен 
учить какую-то позапрошловековую хрень про 
«березоньку кудрявую» и «красных девушек, 
плетущих венки» и про прочие «долинушки»?

Я могу прямо тут объявить конкурс среди 
родителей: кто быстрее заучит это неродный 
шедевр.

Но лучше пусть соревнуются составители 
таких пособий и учебников, особенно по 
литературе. Мне просто интересно, а они 
сами понимают, что поколение «березонек» 
и «красных девушек» уже не то что для наших 
внуков, но даже и для нас, учившихся в шко-
лах в семидесятых (да-да, в прошлом веке!), 
а уж тем более для наших детей -  родителей 
наших внуков, - уже было тягомотиной, а 
нынче и вовсе померло.

Нет, конечно, пусть студенты-филологи и 
все это штудируют как историю русского 
языка. Флаг им в руки. Но зачем с наши-
ми 7 - 8-летними внуками-то, осваивающими 
гаджеты раньше азбуки, в школе говорим на 
языке динозавров?!

Вы бы еще, педагоги-стратеги, им что-то 
из «не лепо ли бяшете» в оригинале забили 
им в программу. 

Ну просто спросите у них, что такое «вено-
чек» или «красна девица». И все вам станет 
ясно.

Я так и слышу: а духовность? А фольклор, 
на котором воспитывались поколения?

Ответ готов, он банален, но что делать: с 
детьми надо говорить на их языке, а если 
вы в этом отстали - это не значит, что ваши 
проблемы нужно решать за счет отвращения 
у детей к учебе. Дети хотят умных и веселых 
современных квестов на уроках, игр, через 
которые научатся думать и понимать, а им: 
«Некому березу заломати...»

Это же просто. Вот мы, старшее поколение, 
которые уже дедушки и бабушки, с нашими 
родителями в СССР пели одни песни и смо-
трели одни фильмы. И всего лет за двадцать 
произошел такой разрыв, что не детей надо 
учить нас понимать, а нас учить понимать де-
тей. Они говорят по-другому, думают иначе, 
у них вообще другой мир.

Эх, песталоцци-ушинские...
Вы сами-то, по чесноку, это учили бы?
Боюсь, даже за чернику со сгущенкой не 

стали бы.

Может, 
это последнее фото, 

на котором школьники 
в ужасе от оценки.

«Комсомолка 
рекомендует»: 

Электронные 
учебники 

по выгодным ценам
от ведущих 

издательств России 
на shop.kp.ru
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Скрывают ли
археологи находки, 
которые 
противоречат 
традиционным 
взглядам 
на историю 
человечества?

ИЗ ИНДЕЙСКИХ 
ВЕЛИКАНОВ
САМЫЙ ГЛАВНЫЙ 
ВЕЛИКАН

В 1895 году газета 
«Мир», выходившая 
в Калифорнии (The 
World, October 7, 1895), 
сообщила о хорошо со-
хранившейся мумии 
индейца, которую об-
наружила бригада ста-
рателей в одной из пе-
щер близ Сан-Диего.

Размеры находки 
шокировали. Рост ин-
дейца, чьи останки до-
ставили ученым, при 
жизни превышал 274 
сантиметра. Одно слово 
гигант - «самый боль-
шой гигант из когда-
либо известных», по 
определению авторов 
газетной заметки.

Мумию так и на-
звали - «Гигант из 
Сан-Диего» и начали 
демонстрировать ши-
рокой публике в разных 
штатах.

Журналисты под-
черкивали, что муми-
фицированные останки 
обследовал профессор 
Томас Уилсон, куратор 
отдела доисторической 
антропологии Смитсо-
новского института, и 
заверил, что они под-
линные.

Методов радиоугле-
родного датирования 
тогда еще не было. По-
этому точный возраст 
мумии остался неуста-
новленным. Ученые 
лишь прикинули, что 
она старше 250 лет. И 
определили, что вы-
соченный индеец был 
глубоким стариком.

Среди индейцев Се-
верной Америки ходи-
ли легенды о племени 
гигантов, населявших 
когда-то местные зем-
ли. «Бледнолицые» 
легендам не верили. 
Получалось, что зря. 
«Гигант из Сан-Диего» 
стал тому доказатель-
ством.

Прошло время. И на 
небывало рослую му-
мию обратила внима-

ние другая газета - The 
Salt Lake Тribune (June 
07, 1908, Page 17). Ря-
дом с «Гигантом из 
Сан-Диего» опять ока-
зались ученые Смит-
соновского института. 
Журналисты сообщи-
ли, что те выкупили 
останки, прибыв на 
выставку в Атланту, 
где индеец тогда «га-
стролировал». Запла-
тили 500 долларов. 
Что соответствовало 
примерно 15 тысячам 
нынешних долла-
ров. Экспонат продал 
его «продюсер» - не-
кто мистер Лукас (Mr. 
Lucas).

И далее выяснилось: 
мумия поддельная. 
Вместо кожи у нее засо-
хший желатин, вместо 
волос - пакля. Кости - 
человеческие, но ото-
двинуты в суставах друг 
от друга, чтобы «вытя-
нуть» тело. В несомнен-
ной фальсификации га-
зету заверил профессор 
Макги (W.J. McGee) - 
один из руководителей 
Бюро этнологии США, 
проводивший экспер-
тизу.

Получалось, что «Ги-
гант из Сан-Диего», 
будучи поддельным, 
никак не мог служить 
подтверждением ин-
дейских мифов о вы-
сокорослом племени, 
когда-то тут обитав-
шем.

ЛЮДЕЙ ТАКОГО 
РОСТА ВСТРЕТИТЬ 
ЗАПРОСТО 
НЕПРОСТО

Р а з о б л а ч е н и е 
100-лет ней давности 
вспоминают и по-
ныне. Но обвиняют в 
бессовестной фальси-
фикации истории не 
«скульпторов», создав-
ших «Гиганта из Сан-
Диего», а ученых Смит-
соновского института. 
Мол, мумия была на-
стоящая, а те - ковар-
ные - специально объ-
явили ее поддельной и 
изъяли от греха, чтобы 
не портить картину ми-
ра, в котором реальные 
гиганты не водились. 
Разве что о них ходили 
бездоказательные ле-
генды.

Энтузиасты-кон спи-
рологи объясняют: ре-
шительные действия по 
сокрытию «правды» на-
чались после того, как 

в конце позапрошло-
го века на территории 
Северной Америки ста-
ратели стали находить 
множество гигантских 
скелетов - ростом бо-
лее 3 метров и выше. 
Смитсоновцы их вы-
купали и уничтожали. 
Судьба «Гиганта из 
Сан-Диего» якобы то-
му подтверждение. Нет 
его больше.

А не так давно появи-
лась информация, что 
Верховный суд США 
удовлетворил иск Аме-
риканского института 
альтернативной ар-
хеологии (American 
Institution of Alternative 
Archeology - AIAA). И 
постановил, чтобы 
Смитсоновский инсти-
тут обнародовал доку-
менты, которые непра-
вомерно засекретил, и 
признался в том, что 
его сотрудники уни-
чтожили доставшиеся 
институту гигантские 
мумии и скелеты.

ВЕРЮ - НЕ ВЕРЮ?
Значит, сведения о 

фальсификации - са-
ми фальсификация? И 
«Гигант из Сан-Диего» 
вместе с соплеменни-
ками, которые выраста-
ли еще выше, все-таки 
существовали в приро-
де? Увы, не факт.

Смитсоновский ин-
ститут действитель-
но существует. А вот 
Американского ин-
ститута альтернатив-
ной археологии не 
было и нет. Под аб-
бревиатурой AIAA 
скрывается ни в чем 
не повинный American 
Institute of Aeronautics 
and Astronautics (Аме-
риканский институт 
аэронавтики и астро-
навтики).

Энтузиасты давно 
разобрались: информа-
ция про суд, якобы при-
звавший смитсоновцев 
к ответу, впервые поя-
вилась на «клоунском» 
сайте World News Daily 
Report, который специ-
ализируется на забавных 
подделках, кажущихся 
правдоподобными. Од-
нажды он сообщил, что 
сотрудники нашего рос-
сийского Эрмитажа, раз-
бирая предметы, остав-

шиеся после Сталина, 
обнаружили среди них 
череп Адольфа Гитлера.

Авторы сайта так шу-
тят. И про секретные 
гигантские скелеты по-
шутили еще 3 декабря 
2014 года. Но теперь эта 
новость гуляет как се-
рьезная. Опыт и здравый 
смысл подсказывают: все 
то, что выглядит сверх-
ъестественным, как пра-
вило, оказывается некой 
фальсификацией. Рано 

или поздно находятся 
скептики с убедитель-
ными опровержениями.

С другой стороны... 
Вдруг кто-то сознатель-
но запутывает людей, 
уводя их подальше от 
правды?

Вот и «Гигант из 
Сан-Диего». Вроде бы 
ясно: надурили с ним. 
А сомнения остаются. 
Вдруг гигантские ин-
дейцы и в самом деле 
существовали?

Мумия
 гиганта. 
Слева - 

профессор 
Макги, якобы 
выявивший 
подделку, 

и продюсер 
мумии 

мистер Лукас, 
который 

не догадывался 
о фальсификации.

Клуб любознательных

О тайне 
трехпалых 
мумий 
читайте 
на сайте kp.ru

Программу 
«Теорема Лаговского» 

слушайте по субботам в 15.45 
(мск) на Радио «КП».

СПРАВКА «КП»
Смитсоновский институт - обширный на-учный комплекс, который включает обра-зовательный и научно-исследовательский институты, 9 научно-исследовательских центров, зоопарк, сеть из 19 музеев и 156 их филиалов. Музеи Смитсоновского ин-ститута - самое крупное в мире хранилище разнообразных археологических и научных экспонатов, исторических ценностей, пред-метов искусства и артефактов.Смитсоновский институт создан в 1846 го-ду на средства британского ученого Джеймса Смитсона, завещанные им на «основание учреждения в США, которое будет служить развитию и распространению знаний».

Тайна мумии 
«Гиганта из Сан-Диего»
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Кирилл ЧАЩИН, 
Екатерина БОРМОТОВА, 
Екатерина РОМАНОВА

В Кемерове арестовали 
еще двух фигурантов дела 
о гибели 64 человек.

В конце минувшей недели количество 
фигурантов уголовного дела по факту 
гибели 64 человек в страшном пожа-
ре в ТРЦ «Зимняя вишня» выросло до 
семи. Следователи задержали бывшую 
начальницу Госстройнадзора Кузбас-
са Танзилию Комкову и генерального 
директора ОАО «Кемеровский конди-
терский комбинат» Юлию Богданову. 
В субботу состоялся суд, на котором им 
предъявили обвинение.

САМОСТРОЙ И ПРОВЕРКИ
В недавнем прошлом высокую чинов-

ницу и, как утверждают следователи, в 
настоящем довольно влиятельную кеме-
ровчанку Танзилию Комкову задержали 
сотрудники ФСБ. Сразу после трагедии 
женщина решила срочно полететь в Мо-
скву, чтобы, как она говорит, отвлечься 
от скорбной атмосферы, увидеть под-

ругу и сходить к врачу. Однако следо-
ватели уверены, что обвиняемая хотела 
скрыться от правосудия за границей.

Комкову обвиняют в злоупотребле-
нии должностными полномочиями, а 
именно в том, что она не воспрепят-
ствовала пуску в эксплуатацию само-
строя. А еще правоохранители видят в 
деле коррупционную составляющую. 
Дело в том, что в 2013 году сотрудни-
ки управления архитектуры Кемерова 
выявили, что проводятся незаконные 
строительные работы: кондитерскую 
фабрику перестраивают в торгово-раз-
влекательный комплекс. О данном на-
рушении сообщили в Госстройнадзор. 
Однако никаких действий за этим не 
последовало: Танзилия Комкова на-
значила слушание по материалам, лишь 
когда истек срок давности. Как полагает 
следствие, сделала она это по просьбе 
сына, который тесно общался с руко-
водством «Зимней вишни».

- В частности, из материалов дела сле-
дует, что представителем кондитерской 
фабрики в общении с инспекцией вы-
ступал сын руководителя инспекции. 
На сегодняшний день мы будем давать 
оценку коррупционной составляющей 
в этой ситуации, - отметил следователь 
Владимир Ануфриев.

В ходе расследования на сегодняш-
ний день установлено, что орган стро-
ительного надзора, представителем ко-
торого являлась Танзилия Комкова, 
формально выполнял свои функции 
при возведении торгово-развлекатель-
ного комплекса «Зимняя вишня».

- Инспектор в ходе проверки отмечал 
в своих документах, что здание экс-
плуатируется. И один из аргументов не 
проверять сигнализацию был тот, что не 
хотелось беспокоить посетителей ТРЦ, 
- заявил на суде следователь Владимир 
Ануфриев. - В некоторых помещениях 
шли отделочные работы, и если тести-
ровать систему пожаротушения, то мог-
ла быть повреждена чистовая отделка. 
То есть до ввода в эксплуатацию объект 
уже функционировал в полной мере. 
После того как инспектор подготовил 
заключение, буквально на следующий 
день руководитель строительного над-
зора Кемеровской области утвердила 
указанное заключение без принятия 
каких-либо мер по приведению строи-
тельства в надлежащее состояние.

Как отмечает следователь, на осмотр 
здания Танзилия Комкова отправи-
ла инспектора без экспертов, которые 
должны были оценить безопасность 
используемых в строительстве матери-
алов. По словам спасателей, во время 
пожара огонь слишком быстро рас-
пространялся, кроме того, было мно-
го едкого дыма, эти факты заставляют 
задуматься о качестве используемых 
стройматериалов.

Добавим, по данным следствия, в од-
ну из проверок в 2016 году инспекторы 
отметили нерабочее состояние пожар-
ной сигнализации, нехватку средств 
пожаротушения. Кроме того, пожарные 
выходы была завалены горючими ма-
териалами, а сотрудники не проходили 
должного обучения.

Суд вынес решение отправить на-
чальницу Госстройнадзора Кузбасса в 
СИЗО до 25 мая. Такая же мера пресече-
ния была избрана и для других фигуран-
тов общего уголовного дела о пожаре в 
«Зимней вишне».

«Я ЧУВСТВУЮ СЕБЯ ВИНОВАТОЙ»
Юлии Богдановой, занимавшей пост 

генерального директора ОАО «Кеме-
ровский кондитерский комбинат», в 
собственности которого находилось 
здание ТРЦ «Зимняя вишня», предъ-
явлено обвинение в нарушении тре-
бований пожарной безопасности, по-
влекшее смерть двух и более лиц. Об 
аресте ходатайствовал следователь: он 
опасался, что Богданова, имеющая за-

гранпаспорт, может скрыться от суда 
или же попытается скрыть следы пре-
ступления.

По данным Следственного комитета 
РФ, Юлия Богданова была ответствен-
ной за соблюдение пожарной безопас-
ности и ей не раз сообщали о неполадках 
в системе противопожарной безопасно-
сти. Тем не менее гендиректор не пред-
принимала никаких мер к их устране-
нию и на суде утверждала обратное:

- Мне об этом было неизвестно, ох-
рана ко мне не обращалась, - заявила 
Богданова.

Ранее охранник «Зимней вишни» 
Сергей Антюшин, который также был 
задержан по делу о пожаре, на суде ска-
зал, что не раз сообщал об этой проблеме 
Богдановой, но она никаких действий 
не предпринимала. Кроме того, Богда-
нова заявила, что дирекция собиралась 
менять ЧОП, и, возможно, из-за этого 
охрана в течение нескольких месяцев не 
докладывала ни о каких чрезвычайных 
происшествиях или неполадках. С под-
рядчиком же, обеспечивающим работу 
систем противопожарной безопасности, 
работал технический директор Георгий 
Соболев. Именно поэтому Богданова - 
с ее слов - считала, что все в порядке.

- Конечно, я чувствую себя виновной, 

в том числе потому, что погибли люди, 
- призналась на суде Юлия Богданова. 
- Это ужасно, это дети.

Адвокаты обвиняемой просили из-
брать более мягкую меру пресечения - 
домашний арест. По словам адвоката, 
Богданова готова оказывать содействие 
следствию, а также передать загранич-
ный паспорт суду до вынесения при-
говора по общему делу.

Тем не менее суд постановил аресто-
вать Юлию Богданову до 25 мая 2018 
года. Сама гендиректор компании на-
мерена обжаловать решение суда.

 � КСТАТИ

28 марта судом были арестованы: управляющий директор «Зимней вишни» На-
дежда Судденок, охранник ТРЦ Сергей Антюшин, технический директор ТРЦ Георгий 
Соболев, директор компании «Системный интегратор», которая занимался пожарной 
сигнализацией, Игорь Полозиненко и его подчиненный Александр Никитин. Все, 
кроме Георгия Соболева, подали жалобы на решение суда. Их должен рассмотреть 
областной суд.

Следователь: «Зимнюю вишню» 
проверяли формально

Следователь Владимир 
Ануфриев (на фото в центре) 

потребовал арестовать 
Танзилию Комкову до 25 мая.

Юлия Богданова утверждает, что 
ничего не знала о неполадках 
в системе противопожарной 

безопасности.

Танзилию Комкову задержали 
в Москве сотрудники ФСБ.
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА СЕРВИС»

Кемерово -9... -7 -5… -3
Мариинск -10... -8 -6… -4
Новокузнецк -5... -3 -4… -2
Таштагол -8... -6 -5… -3

Прогноз погоды на завтра, 4 апреля

Давление - 740 мм рт. ст.
(норма апреля - 751)
Относительная влажность 
воздуха - 57% (норма - 65)
Ветер северо-западный,
5 - 9 м/с

Восход - 06.45
Закат - 19.54
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